



Invitation à la soutenance publique de thèse Pour l'obtention du grade de Doctorat en Philosophie de l'UCLouvain

## **Monsieur Arthur LONGNEAUX**

PENSER L'EXCÈS DE L'ÊTRE SUR LA PENSÉE : LE CHEMINEMENT DE LA PHILOSOPHIE DE SCHELLING

GENÈSE DE LA SUBJECTIVITÉ – INTRICATION ONTOLOGIQUE – TRANSCENDANCE DE L'ORIGINAIRE



## Le jeudi 7 mars 2024 à 14H30

Auditoire More 54 et sur Teams

Place Montesquieu 2 Louvain-la-Neuve

La recherche dont il est ici question consiste en une interrogation de l'ensemble de l'œuvre schellingienne à l'aune de la question suivante : comment penser la réalité de l'être jusque dans ses dimensions par lesquelles il échappe, précisément, à la pensée ? La pensée classique allemande détermine le savoir authentique comme étant le lieu d'une unité essentielle entre l'être et la pensée, mais nous pensons que le propre de la philosophie de Schelling est d'avoir été particulièrement sensible à cette potentielle échappée de l'être hors de l'espace de la pensée, et que c'est l'élaboration progressive de cette thématique qui permet de rendre compte du devenir de la pensée schellingienne. Qu'il s'agisse de l'antériorité génétique du procès de la nature, de la mise en évidence des courants volitifs et désirants qui fondent la conscience tout en ne s'y laissant pas unilatéralement reconduire, de la facticité absolue de l'acte originaire de l'ouverture de l'espace de la manifestation, ou encore de la problématisation tardive de la mythologie, la pensée schellingienne apparaît comme étant en tension entre la mise en œuvre d'une pensée sensible à la réalité forte de ce dont elle entend parvenir à parler et l'exercice effectif d'une philosophie en prise avec cette réalité qui, dans certaines de ses dimensions, lui résiste ou s'impose à elle. C'est à travers l'explicitation du devenir de cette tension centrale que nous avons tenté de rendre compte du destin philosophique du dernier grand métaphysicien de l'Occident.

## Le jury est composé de Messieurs les professeurs :

Marc MAESSCHALCK (UCLouvain), Promoteur et Secrétaire du jury Jean-Michel COUNET (UCLouvain), Président du jury et Lecteur Gilbert GÉRARD (UCLouvain), Lecteur Patrick CERUTTI (Docteur en philosophie), Lecteur extérieur Philippe SCHWAB (Albert-Ludwigs-Universität Freiburg), Lecteur extérieur

